
Cámara Nacional de Comercio: 
comerciantes ambulantes generan 
en promedio 40 mil pesos al día 
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En la temporada de primavera 
y verano, las hembras tienen a 
sus cachorros por lo que bus-
can nuevos espacios. 

SAG instaló 
cámaras trampa 
en sector de 
avistamiento  
de puma
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Proyecto para 
condonar el CAE: el 
complejo desafío que 
anuncia el Ejecutivo 
Ante la inminente discusión del “Pacto Fiscal”, 
desde el Gobierno se intensificó la voluntad de 
presentar un proyecto de ley para buscar solución 
a quienes adeudan el Crédito con Aval del Estado.
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Plan Más Movilidad: Dipres 
no autoriza traspaso para 
contratar a profesionales 

AUTORIDADES LOCALES ESPERAN QUE FINALMENTE SE PUEDA GENERAR EL GASTO

Uno de los primeros anuncios 
realizados en mayo pasado, 
cuando se le dio el vamos al Plan 
Más Movilidad, fue que se conta-

ría con personal  dedicado sólo a 
trabajar en la cartera de proyec-
tos de infraestructura y transpor-
tes que tiene la iniciativa y que 

los dineros para financiar la con-
tratación de estos profesionales, 
los aportaría el Gobierno 
Regional. 

De esta forma, este equipo daría 
vida a una nueva oficina técnica, 
al estilo Biovías, y que trabajarían 
adosados al Programa de 

Vialidad y Transporte Urbano 
(Sectra) del ministerio de 
Transportes acá en Concepción. 

Solicitud del Gore a Hacienda para implementar instancia de transportes a nivel regional.
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Los festejos y sorpresas en el cierre 
de las competencias de Adesup
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EDITORIAL: CUIDEMOS LA CONVIVENCIA EN EL PARQUE ECUADOR

Lunes 4 de diciembre de 2023, Región del Biobío, N°5648, año XVI
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Huachipato 
logra la  
hazaña en 
Chillán y 
define  
todo en  
la última fecha
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. AARON NAPADENSKY PASTENE 
Director del Laboratorio de Estudios Urbanos UBB

El caso convenios y las grabacio-
nes del caso Hermosilla, no solo 
hacen tambalear la credibilidad 
pública del Estado y sus institu-
ciones, también nos hace pensar 
que la corrupción esta más exten-
dida de lo que queremos aceptar. 
En este sentido, permítanme la si-
guiente reflexión. 

Antes de la modernidad no exis-
tía movilidad social como la cono-
cemos, quien nacía noble se moría 
noble, quien nacía esclavo se mo-
ría esclavo, y las personas se defi-
nían socialmente por su oficio, cre-
do o lugar de procedencia. Todos 

la cantidad de camionetas cuyos 
motores permiten remolcar 5000 
kg., y que nunca lo harán, o los au-
tos alemanes diseñados para al-
canzar los 280 km/h, que en nues-
tras ciudades no superaran un 
promedio de 60 km/h . Esto no es 
una crítica, sino como la consta-
tación de un hecho del cual en 
mayor o menor medida y concien-
cia, ninguno de nosotros escapa-
mos del todo.  

Sin embargo, estos son solo me-
dios y soportes, y no nos debiesen 

definir como personas y me-
nos transformarse en el eje de 

nuestras vidas.  
Pero, en un mundo atizado por 

el nihilismo contemporáneo, este 
distingo entre forma y fondo pare-
ce difuminarse, haciendo de la co-
rrupción un camino aceptable, de-
velando con ello una falla de la so-
ciedad y sus instituciones 
destinadas a la formación, pero 
también una falla de nuestra labor 
que como padres y madres nos 
cabe en la construcción del senti-
do ético y social de nuestros hijos, 
que en tanto sujetos modernos se 
enfrentarán a estos mismos dile-
mas morales.

recordamos frases como “soy Pe-
dro, el pescador”, “soy Mateo, el 
recaudador de impuestos” o “soy 
José, de Arimatea”. En esta premo-
dernidad no había necesidad de 
diferenciarse porque “el” jamás lle-
garía a ser “yo”, de hecho, en las ciu-
dades medievales no existía segre-
gación, el castillo del rey estaba al 
lado del herrero y del panadero. 

Con la modernidad y las na-
cientes burguesías industriales, 
surgió la movilidad social y el pa-
nadero pudo llegar a ser rey. Jun-
to a ello emergió el sujeto 
moderno, que al no estar 
predefinido, cual dulce con-
dena, nos dejó la perpetua tarea 
de la construcción social del yo, 
cuestión capitalizada por la in-
dustria de la moda y expresada en 
la segregación residencial, entre 
otras cosas. Así, el barrio donde 
optamos vivir, la ropa de marca 
que nos compramos, el auto que 
elegimos y las experiencias que 
acumulamos, son decisiones que, 
en parte, conforman los contem-
poráneos códigos simbólicos con 
los cuales, como sujetos moder-
nos, nos vamos escenificando so-
cialmente. Sino como entender 

Estos son solo medios 
y soportes, y no nos 
debiesen definir como 
personas y menos 
transformarse en el 
eje de nuestras vidas.  

Corrupción: La nihilista  
resaca del sujeto moderno

FABIOLA HELBIG 
CCentro Interuniversitario de Envejecimiento 
Saludable y académica de la U. de Talca

El 8 de noviembre se celebró el 
Día Mundial del Urbanismo,  con-
memoración que nos invita a refle-
xionar en torno a las personas ma-
yores y su situación respecto a este 
tema. La Agenda 2030 para el de-
sarrollo sostenible promueve 
«Ciudades y comunidades sosteni-
bles», para lo cual uno de los pila-
res fundamentales es la accesibili-
dad universal. 

En Chile, luego de adscribirse a 
la Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapaci-
dad de Naciones Unidas 
(CDPD), se promulgó la ley 
20.422 que Establece Normas 
sobre Igualdad de Oportunidades 
e Inclusión Social de las Personas 
con Discapacidad, con ella se com-
promete a asegurar la accesibili-
dad universal en todo el territorio. 
Lo anterior ha ido en beneficio de 
una gran parte de la población, in-
cluida las personas mayores, quie-
nes según el III Estudio Nacional 
de la Discapacidad (2022) repre-
sentan un 32,6% de las personas en 

mejor conocen sus necesidades y 
pueden aportar en la construcción 
de soluciones. 

Es tiempo de que dejemos de ig-
norar estas problemáticas y que 
como comunidad promovamos 
una sociedad inclusiva, recordan-
do que estamos preparando un fu-
turo en el que todas las personas 
puedan ser parte hasta el último 
momento de sus vidas.

situación de discapacidad del país. 
Así mismo, la Convención Inter-

americana sobre la Protección de 
los Derechos Humanos de las Per-
sonas Mayores de la OEA (CIPM), 
afirma que es un derecho el libre 
desplazamiento, lo cual incide di-
rectamente en la calidad de vida de 
las personas mayores. 

Debido a lo expuesto, se han pro-
mulgado circulares de la División 
de desarrollo urbano que instan a 
la construcción de espacios acce-

sibles universalmente. No obs-
tante, aún existen barreras 
que interfieren en el desem-

peño ocupacional de las perso-
nas mayores, sobre todo porque 
no han sido implementadas en to-
das partes, especialmente en las 
zonas rurales. Si bien la fiscaliza-
ción recae en las Direcciones de 
Obras Municipales (DOM), del Juz-
gado de Policía Local, a su vez, cual-
quier persona que visualice irre-
gularidades puede denunciar. 

Es un principio ético implemen-
tar la accesibilidad universal para 

la participación activa de todas las 
personas, pues los espacios tam-
bién convocan, tienen el poder de 
generar sentido de pertenencia y 
comunidad, factores que son pro-
tectores de un envejecimiento sa-
ludable. 

Por lo tanto, en la toma de deci-
siones respecto al diseño urbano 
tienen que estar presentes las per-
sonas mayores, son ellas quienes 

Día Mundial del 
Urbanismo y personas 
mayores

Desde 1992 cada 3 de diciembre se con-
memora el Día Internacional de las Per-
sonas con Discapacidad, fecha procla-
mada por la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas (ONU), con el objetivo de 
promover los derechos y el bienestar de 
las personas con discapacidades en to-
dos los ámbitos de la sociedad y el desa-
rrollo, así como concienciar sobre su si-
tuación en todos los aspectos de la vida 
política, social, económica y cultural. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
Este 3 de diciembre es el Día Internacio-
nal de las Personas con Discapacidad. 
Seguimos trabajando para la inclusión 
de las personas en todos los aspectos de 
la sociedad y el desarrollo. 
 
Senadis Biobío 
@Senadis_Biobio 
Porque #ConInclusiónGanamosTodos 
en el Día Internacional de la Discapaci-
dad reafirmamos nuestro compromiso 
con avanzar hacia una sociedad para 
todas las personas @MDSBioBio 
 
Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt 
En este día internacional de las perso-
nas con discapacidad quiero destacar 
la labor de @jaimemaureira , gestor 
de inclusión laboral del @MinagriCL 
por su invaluable trabajo en la inte-
gración para construir una agricultu-
ra que entre todos aporta al desarrollo 
de los territorios 
 
Andrea Albagli Iruretagoyena 
@AlbagliAndrea 
En este Día Internacional de las Perso-
nas con Discapacidad renovamos 
nuestro compromiso con la construc-
ción de un sistema de salud que abrace 
la diversidad y asegure que cada perso-
na reciba una atención en salud justa, 
respetuosa e inclusiva. 
 
Juanpi Dolande 
@JuanpiDolande 
Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad! 
Todos merecemos vivir sin etiquetas y 
con pleno respeto a nuestros derechos. 
Hagamos de la inclusión una realidad, 
donde la diversidad sea celebrada y los 
prejuicios queden atrás. ¡Por un mundo 
más inclusivo y respetuoso! 
#DíaInternacionalDeLasPersonasCon
Discapacidad

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Pulmón verde, el espacio natural penquista o sim-
plemente “paseo obligado” del turista por Concep-
ción, el Parque Ecuador es un símbolo de la capi-
tal regional del Biobío. Para hacer deporte, cami-

nar o para distracción de niños y niñas, la zona aledaña a 
calle Víctor Lamas congrega a miles de personas durante 
todos los días, especialmente, los fines de semana. Todos 
y todas con sentido de buena convivencia y de respeto por 
la naturaleza. 

Sin embargo, ese equilibrio está en peligro y han sido ve-
cinos y vecinas del Parque quienes lo han hecho saber. Du-
rante los últimos meses se llevan a efecto fiestas clandes-
tinas en el querido espacio penquista.  

“Ha sido recurrente, últimamente los vecinos dan cuen-
ta de fiestas en la noche, llaman a Carabineros y a veces 
llegan, otras veces no. Las personas se dan cuenta que son 
fiestas por el ruido, porque hay música y eso les molesta, 
obviamente, a los vecinos que viven en el entorno”, indicó 
Irene Flores, presidenta de la junta de vecinos del sector. 

Según lo que confirmó a Diario Concepción, la co-
munidad tiene un registro de las veces que han noti-
ficado a Seguridad Ciudadana: 18 de marzo, 24 de 
marzo, 4 de agosto, 25 de agosto, 31 de octubre, 9 de 
noviembre y el último episodio se dio el pasado vier-
nes 24 de noviembre. 

Afirmaron desconocer quién autoriza estas fiestas y 
que suponen que no tienen permiso. “El sector que usan 

Cuidemos la convivencia  
en el Parque Ecuador

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Independencia 
  
Señora Directora: 

En las próximas semanas se con-
memora el aniversario de la firma de 
nuestra Declaración de la Indepen-
dencia de Chile, efectuada por Ber-
nardo O’Higgins el 1 de enero de 
1818 en los Morrillos de Perales de 
Talcahuano. Es necesario recordar 
los episodios de las campañas mili-
tares por la independencia en nues-
tra zona. 

El Sitio a Talcahuano marcó el 
contexto de nuestra emancipación. 
Se inició el 5 de diciembre de 1817, 
cuyo objetivo era la toma del citado 
puerto, enclave estratégico para las 
fuerzas realista. El puerto además 
representaba la vía de comunica-
ción con el Virreinato del Perú. El 
asalto fue organizado por el propio 
Bernardo O’Higgins y el general 
francés Miguel Brayer, que al mando 
de unos 3 mil 300 patriotas, intenta-
ron esta ofensiva. Pero la acción mi-
litar resultó en un fracaso, resultan-
do en más de 300 bajas entre las filas 
patriotas. 

Esta derrota significó un revés 
para las aspiraciones patriotas de 
controlar Talcahuano, no obstante 
Bernardo O’Higgins logró elevar la 
moral de sus tropas. Ordenó un re-

pliegue organizado de la población 
civil desde Concepción al norte, 
para no dejar insumos a los realistas 
y el acto más importante: Firmó 
nuestra declaración de la indepen-
dencia en los Morrillos de Perales de 
Talcahuano el 1 de enero de 1818. 

 
Francisco Darmendrail 
Director Honorario Instituto José 
Miguel Carrera 
 
Fin de año 
 
Señora Directora: 

El artículo 102 del Código Civil in-
dica que el matrimonio es “un con-
trato solemne por el cual un hombre 
y una mujer se unen actual e indiso-
lublemente, y por toda la vida, con el 
fin de vivir juntos, de procrear y de 
auxiliarse mutuamente”. Esta sen-
tencia promueve creencias muy ab-
solutistas, que se extrapolan a las re-
laciones de convivencia y que, sin 
duda, al momento de tomar decisio-
nes como separarse por el motivo 
que sea, crea una sensación de fra-
caso que muchas veces trae consigo 
emociones de rabia, enojo, frustra-
ción, decepción o pena. 

Al acercarse fin de año, comienza 
en forma inconsciente una evalua-
ción de lo vivido y puede ocurrir que 

quienes están en proceso de separa-
ción o lo han concretado hace poco, 
se encuentren viviendo un duelo 
que remueve muchas emociones, 
las que a ratos, pueden ser muy difí-
cil de gestionar, sobre todo cuando 
esta separación ocurre a pesar de 
amar al otro. 

Es necesario vivir el duelo y todas 
las etapas que ello implica, entre las 
cuales se encuentran la ira, depre-
sión y la aceptación. Apurar estas vi-
vencias o negarlas no será reparador, 
todo lo contrario, podría potenciar 
emociones más intensas y agudas en 
un futuro cercano, dejando huellas 
que aparecerán en próximas relacio-
nes de pareja. Aceptar que la rela-
ción se terminó es la última etapa del 
duelo, cuando ello ocurre es posible 
mirar el pasado, apreciando el pre-
sente y avanzando hacia el futuro. 
No es un fracaso el separarse, lo que 
fracasa es la imposición de la ley y las 
creencias asociadas. 

Será importante entonces co-
menzar a mirar de forma amorosa 
los términos, cierres y así dar paso a 
nuevas experiencias de vida, agra-
deciendo el aprendizaje que deja esa 
relación de pareja, más que conti-
nuar torturándose con el rencor. 

 
Ivonne Maldonado-UDLA

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

es el de la cascada y en el sector de las multicanchas, más 
hacia la calle Angol”, dijo Irene Flores. 

“Es frecuente, sobre todo después que empieza a llegar 
el tiempo bueno. La verdad es que (en el grupo) se habla 
de llamados a Carabineros y nosotros ( junta de vecinos) 
estamos conectados en otro grupo de WhatsApp con la 
mesa de Seguridad Ciudadana donde está el municipio y 
vamos traspasando esta información directamente. Por lo 
tanto, ellos están informados de lo que está ocurriendo aquí 
en el barrio”, agregó la misma presidenta de la Junta de Ve-
cinos Parque Ecuador Sur. 

Desde el Municipio de Concepción aseguraron estar al 
tanto de dichas actividades ilegales. También señalaron que 
se creará un protocolo de convivencia dirigido al Parque 
Ecuador, en que se consultará a los vecinos del sector. Sin 
embargo, más allá de formalizar un uso del espacio, el lla-
mado es a respetarlo. No puede ser que grupos de perso-
nas se lo apropien para realizar actos que no están permi-
tidos, menos en horas poco apropiadas y en que saben que 
hay menos fiscalización. No, ese espacio es de todos.

 No puede ser que grupos de 
personas se lo apropien para 
realizar actos que no están 
permitidos, menos en horas poco 
apropiadas y en que saben que 
hay menos fiscalización. No, ese 
espacio es de todos.

¡
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“Es una medida regresiva 
que afecta al Fisco y los 
ingresos del Estado”. 
Enrique van Rysselberghe. 
Senador UDI.

“Es necesario avanzar en 
la condonación, es uno de 
los compromisos de 
campaña”. M. Candelaria 
Acevedo. Diputada PC.

“Cuando se presente el 
proyecto vamos a dar a 
conocer los detalles del 
mismo”. Álvaro Elizalde. 
Ministro de Segpres.

SE PRESENTARÍA EL PRIMER SEMESTRE DE 2025

Proyecto para condonar el CAE: el 
complejo desafío que anuncia el Ejecutivo 

Ante la inminente discusión del “Pacto Fiscal”, desde el Gobierno se intensificó la 
voluntad de presentar un proyecto de ley para buscar solución a quienes adeudan 
el Crédito con Aval del Estado (CAE) el próximo año.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un imprevisto -aunque esperado- 
anuncio del Gobierno, trajo de vuel-
ta una de las promesas de campaña 
del otrora candidato presidencial, 
Gabriel Boric: la condonación del 
CAE. Y es que, tras el óptimo resul-
tado para La Moneda en el Congre-
so Nacional por la Ley de Presupues-
tos 2024, se recalcó que el Ejecutivo 
contempla en sus planes presentar 
un proyecto para condonar el Crédi-
to con Aval del Estado (CAE). 

El anuncio, en primera instancia, 
fue realizado por el mismo ministro 
de Hacienda, Mario Marcel, en ple-
na discusión presupuestaria. Luego 
fue el turno de la cartera de Educa-
ción salir a respaldar los dicho bajo 
el alero del subsecretario de Educa-
ción, Víctor Orellana, quien confir-
mó que el proyecto de condona-
ción del CAE está dentro de los pla-
nes del Gobierno. 

Finalmente, la ministra de la Se-
cretaría General de Gobierno, Cami-
la Vallejos, lo reafirmó diciendo que 
“hemos señalado el compromiso de 
avanzar en la condonación (del 
CAE)”, lo que deriva en trabajar y 
presentar una solución para dichos 
efectos, algo que “debería ocurrir en 
el primer semestre del próximo año”. 

Sin embargo, junto con ello, sur-
gieron diversas interrogantes por-
que el anuncio se quedó en eso: en 
un anuncio sin mayores detalles. 

De ahí en adelante, surgieron las 
dudas: ¿Será un proyecto para con-
donar el CAE de toda la población 
que lo adeuda? ¿Beneficiará solo a 
quiénes han cumplido con el pago 
de cada cuota? ¿Es viable, en térmi-
nos financieros, una condonación? 

El anuncio del Gobierno: el pro-
yecto para condonar el CAE 

De acuerdo con los antecedentes 
que dejó la discusión de la Ley de 
Presupuestos 2024, es que se sabe 
que el Gobierno firmó un documen-
to de 55 puntos de compromisos 
con congresistas a modo de hoja 
de ruta para la discusión eraria. 

Uno de los puntos señalados ex-
plica que el “Ejecutivo se compro-
mete a ingresar, antes de la trami-
tación del Proyecto de Ley de Pre-
supuestos 2025, un proyecto de ley 

FOTO: FLICKR CONGRESO NACIONAL

para la creación de un nuevo meca-
nismo de financiamiento y moder-
nización para la educación supe-
rior”, compromiso que, de acuerdo 
con el subsecretario Orellana, in-
corporaría un plan de condonación 
del CAE. 

Lo anterior, para el senador, En-
rique Van Rysselberghe (UDI), recae 
en algo preocupante en términos de 
recursos y en el cómo se abordará 
el desafío. “Siempre hemos dicho 
que condonar el CAE es una medi-
da regresiva que afecta al Fisco y los 
ingresos del Estado”, agregando que 
“no tiene sentido que, por un lado, 
se quiera un nuevo Pacto Fiscal para 

recaudar más y, por otro, se renun-
cie al hecho a que el Estado recupe-
re miles de millones de pesos”. 

Es más, y respecto a la viabilidad 
de la condonación, el ministro se-
cretario General de la Presidencia, 
Álvaro Elizalde, en una entrevista 
con Televisión Nacional de Chile 
(TVN) para el programa Estado Na-
cional, ante una pregunta de los pa-
nelistas respecto al tema, señaló 
que “el nivel de recursos que com-
prometería una decisión de esa na-
turaleza (una condonación para 
toda la población con CAE) supera 
con creces la capacidad fiscal que 
tiene nuestro país, la capacidad de 

recursos que tiene el Estado”. 
Junto a ello, el ministro Elizalde 

agregó que “por lo mismo -y no me 
quiero adelantar-, cuando se pre-
sente el proyecto vamos a dar a co-
nocer los detalles del mismo”. 

Ahí vuelve a apuntar la visión del 
senador Van Rysselberghe, quien 
cree que “una condonación es invia-
ble, y que el Gobierno y el Presiden-
te lo saben”.  Incluso, agregó que 
“podrán aplicarse facilidades de 
pago, reprogramar eventuales deu-
das, pero no creo que un perdona-
zo sea una buena idea ni que haya 
disponibilidad presupuestaria para 
ello en ningún escenario”. 
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Un complejo desafío  
para el Gobierno 

La diputada, María Candelaria 
Acevedo (PC), fue clara en sus idea-
les al señalar que “es necesario avan-
zar en la condonación, es uno de los 
compromisos de campaña y, por 
ende, hay que responder ante quie-
nes confiaron en la palabra del Pre-
sidente (Gabriel Boric) y su progra-
ma de Gobierno”. 

Pero, incluyó, “hay que ser res-
ponsables y que los mecanismos 
que se planteen, no sean perjudicia-
les para el país. Además, creo que se 
tienen que plantear fórmulas para 
que todos puedan optar a la condo-
nación y no solo quiénes están al día 
con los pagos”. 

En tanto, la diputada, Joanna Pé-
rez (Demócratas), tras la aproba-
ción de la Ley de Presupuestos 2024, 
señaló críticamente que es necesa-
rio abordar cómo el país vuelve a 
crecer, cómo se vuelven a incentivar 
mecanismos para que la economía 
crezca, pero aclarando que “no 
quiero decir que el CAE no sea im-
portante, pero educación tiene tan-

ción del CAE debe tener su propia 
fuente de financiamiento. En deta-
lles cómo aquellos, es donde se ge-
nera el quiebre por viabilidad fiscal. 

Y es que “hoy, plantear la condona-
ción del CAE, es irresponsable, y plan-
tearlo echa por tierra cualquier opción 
de llegar a un acuerdo en materia de 
Pacto Fiscal”, advierte el diputado de-
mócrata cristiano, Eric Aedo. 

Y aunque el propio ministro Mar-
cel señaló, en complementación a 
párrafos anteriores, que la búsque-
da de la condonación del CAE no 
quitaría prioridad, por ejemplo, a 
potenciar la seguridad ciudadana, 
para Aedo “plantear la condona-
ción es tener perdidas las priorida-
des de los chilenos y chilenas”. 

“Hoy lo prioritario es enfrentar la 
delincuencia, el crimen organiza-
do, reactivar la economía y comba-
tir el creciente desempleo. Si la prio-
ridad es el CAE, le quiero decir al Pre-
sidente Boric que el Pacto Fiscal 
está condenado al fracaso”, agudizó.

FOTO: FACEBOOK ALVARO ELIZALDE
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tas falencias y complejidades que 
creo que el propio ministro de Edu-
cación (Nicolás Cataldo), tendrá 
que verificar cómo se puede buscar 
una salida a esto cuándo hay tantas 
dificultades en materia de la desmu-
nicipalización (de la Educación Pú-
blica) y los déficit que tienen mu-
chos municipios, lo que afecta a la 
educación municipalizada”. 

Hasta ahora, al menos, el minis-

tro Marcel ha señalado que el pro-
yecto que deberá presentarse para 
buscar una solución a las deudas 
del CAE, no puede restarle recur-
sos a otras aristas de importancia 
estatal, como la reducción de lis-
tas de espera, el aumento de la 
PGU, o hasta la misma discusión 
del Pacto Fiscal. 

En ese sentido, para el ministro de 
Hacienda, el proyecto de condona-
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Fue en octubre que el organismo dependiente del ministerio de 
Hacienda respondió al Gore que la glosa presupuestaria a la que 
se “cargarían” los recursos no permitía financiar la iniciativa.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AUTORIDADES ESPERAN QUE FINALMENTE SE PUEDE GENERAR EL TRASPASO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Uno de los primeros anuncios rea-
lizados en mayo pasado, cuando se le 
dio el vamos al Plan Más Movilidad, 
fue que se contaría con personal  de-
dicado sólo a trabajar en la cartera de 
proyectos de infraestructura y trans-
portes que tiene la iniciativa y que 
los dineros para financiar la contra-
tación de estos profesionales, los 
aportaría el Gobierno Regional. 

De esta forma, este equipo daría 
vida a una nueva oficina técnica, al es-
tilo Biovías, y que trabajarían adosa-
dos al Programa de Vialidad y Trans-
porte Urbano (Sectra) del ministerio 
de Transportes acá en Concepción. 

El propio encargado nacional de 
Sectra, el penquista Rodrigo Medi-
na, junto a su equipo, realizaron los 
cálculos en torno a cuántos eran 
los profesionales necesarios y el 
costo de contratarlos, incluyendo 
un espacio donde funcionar junto 
con los equipos computacionales 

Dipres no autoriza gasto  
para contratar profesionales 
para el Plan Más Movilidad

meses desde la negativa de la Dipres 
para autorizar el gasto, aún no se ha 
logrado destrabar el tema y de he-
cho, fue una de las materia abordadas 
con el propio Presidente de la Repú-
blica, Gabriel Boric, en su última visi-
ta a la zona, como lo reconoció el se-
remi de Transportes, Héctor Silva, 
quien cree que en definitiva, se podrá 
contar con los recursos para articular 
la oficina local del Más Movilidad. 

“La información que nosotros tene-
mos, porque es un trámite entre el 
Gobierno Regional y el ministerio de 
Hacienda, es que no es un tema de vo-
luntad, más bien hay un tema de for-
ma y eso está siendo trabajado”, sos-
tuvo como primera reflexión Silva. 

“Adicionalmente a eso puedo agre-
gar, porque escuché al Presidente ha-
blar del tema, que hay una preocupa-
ción presidencial  por ese asunto en 
particular, más allá de todo lo que 

“No es un tema de voluntad, 
más bien hay un tema de 
forma  y eso está siendo 
trabajado”.

“Las capacidades de la institucionalidad pública hoy 
día, en atención al nivel de magnitud del desafío que 
hay en el Gran Concepción, no son suficiente”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes

Continúa en pág. 8

y softwares necesarios.  
Así, tras una serie de reuniones, el 

monto quedó fijado en 3 mil 500 mi-
llones de pesos para un periodo de 5 
años. Considerando 2023 como el pri-
mer año del proyecto, extendiéndose 
hasta 2027. 

Fue así entonces, que se inició el 
proceso formal para transformar en 
realidad esta iniciativa y solicitar las 
autorizaciones para que el Gobierno 
Regional realizara el gasto a cuenta 
del presupuesto del organismo, 

Pero con fecha 10 de octubre, me-
diante el Oficio Ordinario N° 3325, la 
subdirectora de presupuesto de la Di-
pres, Sereli Pardo, dirigido al Gober-
nador Regional, Rodrigo Díaz, res-

pondió que la solicitud de traspaso a 
Sectra de los primeros 364 millones 
516 mil pesos para la consolidación 
del equipo de trabajo que forma par-
te de la gobernanza multisectorial de 
Plan “Más Movilidad del Gran Con-
cepción” no era posible de autorizar-
se dado que implicaba un gasto ope-
racional de carácter permanente en 
la entidad receptora. 

De esta forma, la Dirección de Pre-
supuesto le cerró la puerta a opción 
de poder generar una oficina que ges-
tione los 30 proyectos que el Plan 
contempla.   

 
Por qué es importante 

Y pese a que han pasado ya casi 2 
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 Luis 
Sepulveda, 

presidente del 
Directorio de 

Setop. 

Colaboradores reconocidos por sus 10 años de trayectoria.

Con una gran gala institucional preparada para to-
dos sus colaboradores e invitados especiales, Grupo 
Setop realizó la conmemoración de sus 30 años des-
de su nacimiento en 1993 en Coronel, y cuyas instala-
ciones se encuentran emplazadas en el Parque indus-
trial Escuadrón de la misma comuna.  

Durante la velada se entregaron reconocimientos a 
la trayectoria para 20 de sus colaboradores, quienes 
han mantenido su compromiso y responsabilidad con 
la organización, alcanzando una trayectoria de 10,15,20 
y 30 años, motivo por el cual recibieron un galardón.  

Todo el equipo humano de Grupo Setop disfruto de 
un entretenido ambiente de celebración, el que se co-
ronó con la presentación del cantante nacional Amé-
rico, quien entregó parte de su repertorio de cancio-
nes a la comunidad Setop. 

Mirada Biobío PubliReportaje

Reconocimiento 
especial para 
colaboradores 
que formaron 
Setop.

El cantante nacional Americo fue el encargado de hacer bailar a 
Grupo Setop.

GRUPO SETOP CELEBRA 30 AÑOS  
DE TRAYECTORIA EMPRESARIAL 
APORTANDO AL DESARROLLO CIENTÍFICO 
TECNOLÓGICO DE LA REGIÓN

EDICIÓN ESPECIAL ANIVERSARIO Nº30 GRUPO SETOP S.A.
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ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 
 
De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad de 
Concepción, convocase en PRIMERA CITACIÓN a la Asamblea Ordinaria de Socios para el día 
martes 19 de diciembre de 2023 a las 18:00 horas que se realizará en el Hotel El Araucano 
ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Biobío, y conocerá de la siguiente Tabla: 
 
  1. Cuenta Señor Presidente 
 2. Aprobación Estados Financieros 2022 Corporación 
  3. Varios 
 
Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la calidad de 
socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día en el pago de sus 
cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles anteriores al día de la Asamblea. 
 

Presidente del Directorio

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 
 
De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad de 
Concepción, convocase en SEGUNDA CITACIÓN a la Asamblea Ordinaria de Socios para el día 
martes 19 de diciembre de 2023 a las 18:15 horas que se realizará en el Hotel El Araucano 
ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Biobío, y conocerá de la siguiente Tabla: 
 
  1. Cuenta Señor Presidente 
 2. Aprobación Estados Financieros 2022 Corporación 
  3. Varios 
 
Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la calidad de 
socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día en el pago de sus 
cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles anteriores al día de la Asamblea. 

 
Presidente del Directorio

 FOTO: DIPRES

del Gobierno Regional, reconoció que 
van a insistir con Hacienda para que 
autorice el gasto, más cuando se tra-
ta de un plan a 5 años y que no es un 
gasto permanente. 

“No vamos a cejar en buscar una 
manera para poder generar esos pro-
fesionales y ahora que se acabó la dis-
cusión del Presupuesto Nacional, va-
mos a volver a insistir con la Dipres, 
porque ni siquiera estamos pidiendo 
algo para el Gore, no estoy pidiendo 
un “cupo” extra. Y si no es a través de 
Sectra, buscaremos el organismo que 
nos permita generar esa lista de pro-
fesionales, porque creo que es algo 
que la Región necesita y que los minis-
terios también saben que adolecen”, 
aseguró Ferrel. 

Finalmente, el jefe de División del 
Gore, agregó que tiene confianza en 
que la iniciativa podrá concretarse, 
porque o si no el Más Movilidad no po-
drá desarrollarse adecuadamente.  

“Creo que es algo que va a terminar 
sucediendo porque si no sucede lo 
que se va a significar es un retraso im-
portante en la optimización del Plan 
y en cómo éste se desarrolla”, cerró 
Óscar Ferrel.

implica el Plan Más Movilidad , pero 
el tema no fue necesario hacérselo 
ver, porque el Presidente ya sabía  que 
este era un tema delicado y había en-
cargado a los ministros  que pudieran 
resolverlo. Así que nosotros tenemos 
confianza  de que esto se va a poder 
implementar a partir del 20024”, se-
ñaló la autoridad regional de trans-
portes. 

En esta perspectiva, el seremi enfa-
tizó que poder contar con una ofici-
na y profesionales que se dedique ex-
clusivamente a trabajar en los proyec-
tos de Plan Más Movilidad es algo 
necesario para el éxito de la iniciati-
va. y que hay coincidencia a todo ni-
vel de esto. 

“Hay claridad que las capacidades 
de la institucionalidad pública hoy 
día, en atención a l nivel de magnitud 
del desafío  que hay en el Gran Con-
cepción, no son suficientes, y lo que 
nosotros hemos  buscado en conjun-
to con el Gobierno Regional, es justa-
mente potenciar esas capacidades  
técnicas. Estamos hablando  de equi-
pos que sean capaces  de elaborar 
proyectos,  gestionarlos  en conjunto 
con la institucionalidad pública y po-
der avanzar a  un ritmo más rápido al 
que hoy día nos entregan los diferen-
tes ministerios con sus propios técni-
cos”, aseveró. 

“Esto no significa pasar por arriba 
de los ministerios ni de los servicios 
(públicos), si no más bien significa  
poder complementarse con ellos, ha-
cer más proyectos en el mismo tiem-
po y  en consecuencia  poder tener  
una cartera o adelantar incluso mu-

sensaciones, para el jefe de la Divi-
sión de Transportes e Infraestruc-
tura del Gore, Óscar Ferrel, es ur-
gente contar con un equipo local de 
profesionales que se dedique a agi-
lizar los proyectos del Plan Más 
Movilidad. 

“La necesidad de ponerle profesio-
nales (al Plan) es muy importante, 
impacta significativamente en los 
proyectos, sobre todo cuando hay 
luces que cada vez el ministerio de 
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Desarrollo Social va a tener más tui-
ción sobre los procesos de inversión 
pública. Entonces, tener un equipo 
que pueda sacar los RS (Recomenda-
ción Favorable)  lo más rápido posi-
ble, que haga las coordinaciones con 
el ministerio del Medio Ambiente,  
que generen un trabajo intersecto-
rial que permita tomar los proyectos, 
por ejemplo Cuatro Sur y darle una 
celeridad, es clave”.  

Es por ello, que el representante 

Viene de pág. 6

chas de las fechas que se han plantea-
do. Así que es muy importante y cre-
emos que  para el 2024 va a ser una 
realidad  este equipo de apoyo”, plan-
teó Silva. 

     
Gobierno Regional 

En tanto, una mirada similar exis-
te en Gobierno Regional del Biobío, 
donde la negativa de la Dipres no 
gustó para nada. 

Pero más allá de los gustos y las 

es el gasto que el Gore 
pidió autorizar a la Dipres 
y que le fue rechazado 
según respondió 
oficialmente el 
oganismo. Millones

$3.500

local del Plan Más Movilidad, 
incluyendo un coordinador 
de proyectos  y especialistas 
de distintas áreas. 

13 personas 
formarían la 
oficina

“Es clave reforzar los equipos sectoriales (...) no 
vamos a cejar en buscar una manera para poder 
generar esos profesionales”. Óscar Ferrel, jefe División 
Infraestructura y Transportes Gore



Ciudad
Diario Concepción Lunes 4 de diciembre de 2023 9

UCSC Y EL GREMIO PROTUR AG 
FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN

La Universidad Católica de la 
Santísima Concepción y la Aso-
ciación Gremial de Turismo y 
Cultura, Protur Biobío y Ñuble 
AG, firmaron un convenio de 
trabajo colaborativo. 

Tras 2 años de colaboración, 
se firmó un convenio institucio-
nal entre PROTUR AG y la Uni-
versidad Católica de la Santísi-
ma Concepción. Este acuerdo 
se enmarca en el compromiso 
continuo para fortalecer el turis-
mo de reuniones (Turismo 
MICE) y la postulación de con-
gresos y convenciones para las 
regiones. 

El pacto se enfocará en la rea-
lización de actividades que bus-
quen fortalecer el sector turísti-
co, en particular, el turismo 
MICE (siglas en inglés de reunio-
nes, incentivos, congresos y 
exhibiciones), con el compro-
miso de ambas instituciones. 

PubliReportaje

La unidad encargada de hacer 
efectivo esta alianza será la Fa-
cultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas de la Universi-
dad Católica de la Santísima 
Concepción, que, gracias al tra-
bajo de su centro Crece+Pyme 
viene desarrollando proyectos 
FIC-R Fortalecimiento del Turis-
mo de Negocios de la Región 
del Biobío y Ñuble, con financia-
miento de ambos Gobiernos Re-
gionales. Asimismo, se ha esta-
blecido una red que facilitará el 
conjunto de acciones que bene-
ficiarán a los actores turísticos de 
toda la cadena de valor del tu-
rismo de ambas regiones. 

Para enterarte de todas las 
actividades que contemplará 
esta alianza te invitamos a seguir 
las redes sociales de @Concep-
cionConventionBureau, @Chi-
llanConventionBureau y @Pro-
tur.a.g en Instagram y Facebook.

EXPERTOS APUNTAN A INCENDIOS FORESTALES POR ACERCAMIENTO DE FAUNA SILVESTRE 

SAG instaló cámaras trampa en 
sector de avistamiento de puma

Continúa en pág. 10

FOTO: CAPTURA DE VIDEO

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A raíz del avistamiento de un 
puma que se produjo hace una se-
mana en el sector Valle de la Piedra, 
cercano al cerro Manquimávida en 
la comuna de Chiguayante, expertos 
en conservación y rehabilitación de 
fauna silvestre entregaron su opi-
nión respecto de la necesidad de 
considerar que, con el aumento de 
construcciones, los seres humanos 
son quienes están ingresando al te-
rritorio de estos carnívoros. Ade-
más, que los incendios forestales 
afectaron su entorno natural por lo 
que necesitan recorrer más espa-
cios para lograr su alimentación y 
que es necesario, a raíz de estos fe-
nómenos, contar con un estudio ac-
tualizado de densidad poblacional 
de fauna silvestre.  

Por otro lado, el Servicio Agríco-
la y Ganadero (SAG) detalló que el 
pasado miércoles instaló cuatro cá-
maras trampa en el lugar donde se 
produjo el avistamiento que serán 
revisados cada 48 horas por fun-
cionarios del servicio.   

Roberto Ferrada, director regio-
nal del Servicio Agrícola y Ganade-
ro Bíobío, indicó que “fuimos a cons-
tatar la denuncia y también volvi-
mos a ir para llevar a tranquilidad y 
dar a conocer las estrategias a la co-

munidad de cómo enfrentar un po-
tencial avistamiento, en particular 
un carnívoro mayor. Además, nues-
tros funcionarios, con la venia de 
uno de los propietarios desde dón-
de se dio a conocer esto, instalamos 
cuatro cámaras trampas”.   

Este tipo de cámaras están dise-
ñadas para registrar movimiento 
en su entorno, explicó y agregó que 
“como Servicio Agrícola y Ganade-
ro por mandato legal debemos de 
atender toda denuncia asociada a 

EN EL SECTOR se instalaron 
cámaras para constatar la 
presencia del felino y dar 
tranquilidad a la comunidad.

En la temporada de primavera y verano, las hembras tienen a sus cachorros por lo 
que buscan nuevos espacios. Entidad relacionada con la conservación apunta a la 
necesidad de tener un estudio de densidad poblacional de fauna silvestre. 
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potencial afectación o avistamien-
to de fauna silvestre protegida y el 
puma evidentemente es una espe-
cie protegida por la ley”.  

En cuanto a si existe un registro de 
este tipo de contactos, contestó que 
“estamos trabajando permanente 
en eso y vamos construyendo los re-
gistros con varios insumos, es una lí-
nea de ir generando estos mapas de 
presencia de estas comunidades 
adicionalmente cuando se activa al-
gún tipo de código rojo por la pre-
sencia evidente de un ejemplar o en 
situaciones mucho más lamenta-
bles, como cuando constatamos 
atropellamiento de pumas en algún 
sector como ha ocurrido en la ruta 
camino a Cabrero o a Santa Juana”.   

Sobre la construcción en espa-
cios cercanos al entorno más silves-
tre, el director del SAG, estableció 
que los proyectos que se proponen 
al Servicio de Evaluación Ambien-
tal deben cumplir con una línea 
base de la situación inicial de la 
fauna en el territorio. “Para noso-
tros es muy importante que los pro-
yectos que se presentan al SEA con-
tentan información lo más actuali-
zada y que se haya levantado por 
personal especializado”, dijo.  

Respecto de esta cercanía de un 
ejemplar de puma a un sector urba-
nizado, Roberto Ferrado estableció 
que “la duda es si los pumas se acer-
can o nosotros usamos un espacio 
que ancestralmente en forma ecoló-
gica era un espacio de territorial de 
esta especie. Son especies que re-
quieren una gran superficie para su 
sobrevivencia, son depredadores y 
la verdad que el crecimiento a veces 
inorgánico habitacional en zonas 
rurales, ha acercado la actividad hu-
mana a los a los sitios donde el puma 
habitualmente se desenvuelve”.  

 
Controlador ecosistémico 
En tanto, la Dra. Paula Aravena, 

directora del Centro de Rehabilita-
ción de Fauna Silvestre de la Univer-
sidad de Concepción definió que el 
puma es una especie que se distri-
buye de manera continua por el te-
rritorio nacional que son territo-
riales y son más bien solitarios. 
Coincidiendo con lo que manifes-
tó del director de SAG, Aravena 
apuntó que “es correcto señalar que 
el ser humano ha invadido los terri-
torios del puma”.  

La directora del Centro de Reha-
bilitación de Fauna Silvestre UdeC, 
especificó que el puma tiene como 
territorio varios kilómteros cua-
drados y recorre grandes distan-
cias. “El animal puede estar dando 
una vuelta por su territorio y cuan-
do quiere volver a pasar, aparece 
una casa, aparece una sembradío o 
alguien llevó sus animales a pastar 
dentro del territorio del puma, por 

eso hay avistamientos más frecuen-
tes porque nosotros nos estamos 
acercando al territorio de ellos”, ex-
plicó y agregó que en la temporada 
de primavera-verano, las hembras 
tienen a sus cachorros por lo que 
buscan espacios más seguros. 

Para la Dra. Aravena es impor-

cursos. Imagínense, si ustedes vivie-
ran en una ciudad y no queda nada 
de un día para otro, eso es lo que 
pasa con los incendios forestales 
todo el territorio que ellos conocen 
queda devastado, para ellos es muy 
peligroso recorrer por el centro de 
esa devastación, entonces recorren 
la periferia, por eso se van encon-
trando con más presencia humana”, 
describió Paula Aravena. 

“La conciencia tiene que ser cla-
ra, el puma es un motor del equili-
brio ecosistémico, nos colabora en 
el control de plagas de conejos y lie-
bres, en el control del perro asilves-
trado. De bovinos y cerdos baguales 
(asilvestrados). Es un gran controla-
dor, es un enemigo de la plagas. Por 
lo tanto necesitamos generar con-
ciencia de respetarles sus espacios, 
si está pasando cerca de las áreas ur-
banizadas, no cuesta tanto entrar 
los perros hacia las casas. Los pumas 
no se quedan en un territorio mucho 
tiempo (un día o dos) sino que siem-
pre se están moviendo”, declaró la 
directora del Centro de Rehabilita-
ción de Fauna Silvestre de la Univer-
sidad de Concepción. 

tante considerar que los incendios 
forestales disminuyen el hábitat dis-
ponible para las especies silvestres, 
por lo tanto es más común es pro-
bable que se vea algunas especies 
más cercanas al territorio urbano. 
“Porque ya no les queda bosque y es-
tán buscando posibilidades de re-
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EXPERTOS SEÑALAN 

que los pumas usualmente 
permanecen poco tiempo en 

un mismo lugar, entre 1 o 2 días. 

Desde su perspectiva el veteri-
nario y director de la Fundación 
Ñacurutú, Cristian Herrera, que 
se preocupa de la rehabilitación de 
fauna silvestre, afirmó que “sería 
súper importante poder realizar 
estudios de densidad de pobla-
ción tanto de carnívoros, como de 
herbívoros en las zonas que fueron 
afectadas por los incendios fores-
tales, ya que no hay registros ac-
tuales”. 

Para Herrera, la situación a la 
que se enfrenta es la disminución 
de la vegetación y los herbívoros 
asociados a esas áreas se han vis-
to desplazados o perecieron. “Por 

lo que los grandes carnívoros 
como el puma o zorro deben salir 
a buscar su fuente de alimenta-
ción a otros lugares, así que por eso 
es bastante factible que se aso-
men cerca de las personas para 
obtener alimentación”, sostuvo. 

Este veterinario también re-
saltó otro factor de riesgo que 
agregan los seres humanos en 
esto, ya que quienes viven en te-
rrenos rurales no cierran los pe-
rímetros de sus terrenos para 
que las  que las mascotas no pue-
dan salir. “Muchos perros o gatos 
están depredando la fauna sil-
vestres”, comentó. 

Mascotas atacan  
fauna silvestre

de vigilancia tiene al rededor 
el Colegio Brasil, lo que 
buscan aumentar mediante 
concurso los apoderados. 

cámaras 
trampa

4

medida causan que los 
pumas busquen su alimento 
y acceso al agua en otros 
lugares, por lo que se 
acercan al asentamientos 
urbanos. 

Los incendios 
forestales en gran 

FOTO: SAG
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PARA LA PREVENCIÓN DE SINIESTROS FORESTALES EN BIOBÍO 

En Los Ángeles, Chiguayante, Naci-
miento, Negrete, Laja, San Rosendo, 
Arauco y en Concepción, y a través de 
las convocatorias comunales lidera-
das por los respectivos alcaldes y alcal-
desas, el Gobernador Regional, Ro-
drigo Díaz, participó esta semana en 
reuniones de coordinación, de carác-
ter ampliado e intersectorial, del Co-
mité de Gestión de Riesgo de Desas-
tres, Cogrid, para la prevención de in-
cendios en la temporada 2023 – 2024. 

De esta forma, junto a la respecti-
va autoridad comunal, Díaz pudo 
conocer en detalle los planes, estra-
tegias y coordinaciones puestos en 
marcha por los municipios junto a 
representantes de diversas institu-
ciones como Conaf, Bomberos, Ca-
rabineros, Cruz Roja, Delegación 
Presidencial Provincial y del Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
ta ante Desastres, Senapred, ade-
más de empresas forestales. 

La última reunión se desarrolló 
en Concepción, donde el Goberna-
dor Regional hizo hincapié en la ur-
gencia de estar preparados ante este 
tipo de emergencias. “La ley esta-
blece que el líder en la prevención de 
cualquier tipo de riesgo de desas-
tres es el alcalde o alcaldesa de la co-
muna. Con mucha satisfacción veo 
que aquí, con el alcalde Álvaro Ortiz, 
se han tomado una serie de medidas 
para poder prevenir los incendios, 
los que sabemos que, en la presente 
temporada, van a ser tremendamen-
te peligrosos”, indicó. 

En la misma línea, Alejandro San-
doval, director regional de Sena-
pred, reconoció que “lamentable-
mente esperamos una temporada 
difícil, principalmente por las con-
diciones meteorológicas, donde lle-
vamos más de 14 años en situación 

Municipios, instituciones y Gore 
activan planes contra incendios

Durante la semana pasada, el 
Gobernador Regional, Rodrigo Díaz, 
participó en ocho sesiones comunales 
del Comité de Gestión del Riesgo de 
Desastres, Cogrid.

de sequía, más allá de la percepción 
de que fue un invierno lluvioso. Es-
tamos en un altísimo riesgo de in-
cendios forestales, por lo que en es-
tos comités abordamos, en resu-
men, dos ámbitos específicos como 
el adecuado alertamiento de la co-
munidad, en cuanto a que nuestro 
mensaje llegue y genere un cambio 
conductual para evitar el inicio de 
incendios, así como la organización 
de todos los recursos disponibles e 
integrantes de instituciones para 
hacer patrullajes efectivos”, detalló. 

Finalmente,  el director regional de 
Conaf, Rodrigo Jara, destacó el apor-

te de recursos del  Gore para enfren-
tar la temporada. 

“Hemos logrado apalancar unos 
$9.500 millones, lo que nos permiti-
rá tener instalaciones modulares 
para nuestras brigadas nocturnas, la 
construcción de bases en Duqueco 
y en Trancalco, vehículos que permi-
tirán el trabajar en la interfaz y diver-
sos equipamientos, tales como mo-
tobombas, motosierras y GPS. Ade-
más, por primera vez estará a 
disposición de Conaf en la región 
un sistema de teledetección con cá-
maras que podremos complemen-
tarlo con el que tienen las empresas 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

forestales y así vigilar casi el 70% del 
territorio de la región”, explicó. 

Respecto al reforzamiento de con-
tingentes y equipos para combatir 
incendios, añadió que “a nivel regio-
nal pasaremos de 36 brigadas te-
rrestres a 41 y de 9 a 11 aeronaves, 
con la disponibilidad de un avión 
Hércules C-130, que operará desde 
diciembre en el aeródromo María 
Dolores de Los Ángeles, todo gra-
cias un aumento de presupuesto 
desde el nivel central”, asevero Jara.

Una variada agenda de trabajo 
realizarán Consejeros y Conseje-
ras regionales en la provincia de 
Biobío, donde visitarán 4 comunas 
durante dos días.    

Todo se iniciará este lunes a con-
tar de las 10:30 horas en la Casa de 
la Cultura de Negrete, donde se 
constituirán las comisiones de De-
porte, Salud Ciencia y Tecnología. 

En tanto, durante la tarde, los Co-
res se trasladarán hasta la comuna 
de Mulchén donde en el salón de 
reuniones del municipio trabajarán 
con proyectos en las comisiones de 
Discapacidad, Gestión de Riesgos y 
Desastres, y Desarrollo Social. 

Mientras, este martes  el trabajo 
continúa desde las 10 de la maña-
na  en el salón de la municipalidad 

de la comuna de Tucapel, para en 
la tarde seguir en la Casa de la Cul-
tura de  Cabrero. 

La visita concluirá el miércoles  
cuando a las 15 horas, en el gimna-
sio municipal de Mulchén se reali-
ce la sesión plenaria del Consejo 
Regional, según está establecido-
donde se revisarán el financiamien-
to de19 proyectos para la provincia.  

Consejeros Regionales visitarán distintas 
comunas de la provincia de Biobío 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Corte de 
Apelaciones  
realiza sorteo de 
salas para 2024

FOTO: PJUD BIOBÍO

En audiencia pública enca-
bezada por la presidenta Caro-
la Rivas se realizó el sorteo para 
definir la integración de las seis 
salas de la Corte de Apelaciones 
de Concepción para el año judi-
cial 2024, actividad realizada en 
el Salón de Pleno “Ministro Eleo-
doro Ortiz Sepúlveda” y que fue 
transmitida mediante una pla-
taforma online. 

De esta manera, la integra-
ción de las salas de la Corte pen-
quista para el próximo quedó 
definida de la siguiente manera: 

La Primera Sala quedó con-
formada por la ministra Carola 
Rivas, Yolanda Méndez y Juan 
Ángel Muñoz; la Segunda Sala 
estará formada por el ministro 
Rodrigo Cerda, Vivian Toloza y 
Viviana Iza; la Tercera Sala con-
tará con el ministro Hadolff As-
cencio, Valentina Salvo y Gonza-
lo Rojas; la Cuarta Sala estará in-
tegrada por la ministra Matilde 
Esquerré, Camilo Álvarez y 
Nancy Bluck;: la Quinta Sala es-
tará compuesta por los minis-
tros Carlos Aldana, Fabio Jor-
dán y Rafael Andrade; por ulti-
mo, la  Sexta Sala tendrá a los 
ministros Claudio Gutiérrez, 
César Panés y Waldemar Koch.  

En la oportunidad se confir-
mó que la presidencia del tribu-
nal será asumida, a contar del 
miércoles 1 de marzo próximo, 
por el ministro Mauricio Silva.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me reuní con el alcalde de Concepción y 
le hice saber que estamos disponibles para 
trabajar en conjunto”.

Originario de Rapa Nui, José Pako-
mio tiene 39 años y desde mayo del pre-
sente año preside la Cámara Nacional 
de Comercio, sucediendo a Ricardo 
Mewes. Casado con dos hijos, Pakomio 
es CEO y cofundador de Eastern Is-
land Eco Lodge, único hotel nativo sus-
tentable de Rapa Nui y además es pre-
sidente ejecutivo de la Fundación MIT 
Rapa Nui, organización dedicada a la 
prevención del cáncer. 

Uno de sus objetivos primordiales es 
la descentralización de la economía, y 
en el marco de esta premisa, se ha re-
unido con diferentes alcaldes de la 
zona para discutir, promover y ahon-
dar en las necesidades que se puedan 
presentar en la Región, así como tam-
bién con diversos gremios del ámbito 
económico. 

En conversación con Diario Con-
cepción, comentó que “nosotros traba-
jamos en base a 3 pilares, la confianza, 
el diálogo y la voluntad, para lograr 
avanzar en las materias que nos propo-
nemos, así como también en la descen-
tralización”. 

 
¿Que lo trae a la Región del 

Biobío? 
Estamos con el acento en regiones, 

nuestro trabajo es desarrollar un pro-
ceso de descentralización. Hace poco 
estuvimos en Melipeuco, y por supues-
to en Temuco. Hemos estado analizan-
do la realidad del comercio, como lo ven 
ellos y cómo las autoridades están co-
laborando. Me reuní con el alcalde de 
Concepción, y le hice saber que, como 
cámara, estamos a su disposición para 
realizar un trabajo en conjunto. 

También nos reuniremos con los 
gremios asociados de la zona, donde 
buscamos levantar cuales son las pro-
blemáticas de cada uno de los sectores, 
como el comercio, los servicios y el tu-
rismo, todo esto bajo el proyecto llama-
do “Gremios por Chile”, que hemos im-
pulsado como rama de la CPC. 

Ya llevamos 11 meses a la baja en ma-
teria económica, y por lo mismo, la 
única manera de darse cuenta de las in-
quietudes de las personas es el traba-
jo en terreno. 

Hace poco estuvimos en Antofagas-
ta trabajando con nuestros gremios y 
socios locales, lanzando también una 
campaña en contra del contrabando, 
y esperamos poder impulsar esa inicia-
tiva en el Biobío, dado el trabajo que se 
debe hacer con respecto al comercio 
ambulante, que es una preocupación 
importante para la ciudadanía. 

 
En ese mismo sentido, en Talca-

huano está el Puerto de San Vicen-
te, ¿Hay un trabajo colaborativo 
con los puertos del país en materia 

LÍDER NACIONAL DE LA INSTANCIA AFIRMA QUE 73% DEL COMERCIO  
ESTABLECIDO SE HA VISTO AFECTADOS, POR LOS PUESTOS ILEGALES

Cámara Nacional de Comercio: 
comerciantes ambulantes generan 
en promedio 40 mil pesos al día 
En entrevista con 
Diario 
Concepción, José 
Pakomio, quien 
asumió en mayo la 
presidencia 
nacional de la 
entidad, asegura 
que la Región del 
Biobío registra una 
baja sostenida en 
las ventas 
minoristas y que el 
próximo año se 
instalará un 
Observatorio de 
Comercio Ilícito en 
la Región.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de contrabando? 
Sabemos que la puerta de entrada de 

todo el abastecimiento a nuestro país 
son los puertos, nosotros hemos insis-
tido con la autoridad nacional, con 
aduanas y a través de nuestro Observa-
torio de Comercio Ilícito, que se en-
cuentra instalado en Santiago, donde 
tenemos centrados a los organismos 
más importantes que trabajan en tor-
no a esta problemática, como el Insti-
tuto Nacional de Propiedad Industrial, 
Servicios de Impuestos Internos, Cara-
bineros y PDI. 

Estamos aguardando por insta-
lar este mismo observatorio en la 
Región, para que se pueda trabajar 
con estas instituciones en esta ma-
teria en la zona. 

día el comerciante. Ya no son los mis-
mos productos, van modificando los 
productos que venden, modifican el 
lugar donde se establecen, y por lo mis-
mo no es fácil seguirles la pista. 

Hoy en día los comerciantes ambu-
lantes dicen tener un ingreso al día de 
40 mil pesos, lo que resulta preocu-
pante. También no podemos obviar 
que la gran mayoría son migrantes, sin 

“Nosotros trabajamos en base a 
3 pilares, la confianza, el diálogo 
y la voluntad”.

¿Cuánto pierde el comercio es-
tablecido, en ventas, con el fenó-
meno del comercio ambulante? 

La encuesta de victimización seña-
la que, quienes dicen tener comercio 
ambulante en las cercanías de sus ne-
gocios, el 73% ha visto que han dismi-
nuido sus ventas. Por otro lado, la Re-
gión del Biobío tiene una tasa de victi-
mización, en lo que respecta al 

comercio, de un 63%. 
No es fácil medir las pérdidas que 

pueda tener el comercio formal, ya que 
este fenómeno va cambiando todos 
los días. La región del Biobío registra 
una baja sostenida durante 17 meses 
en las ventas del comercio minorista. 

Hemos estado trabajando en el per-
fil del ambulante, en un estudio donde 
tratamos de conocer como es hoy en 
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“No es fácil medir las pérdidas que pueda 
tener el comercio formal”. José Pakomio. 
Presidente Cámara Nacional de Comercio.

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 
 
De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad de 
Concepción, convocase en PRIMERA CITACIÓN a la Asamblea Ordinaria de Socios para el día 
martes 19 de diciembre de 2023 a las 18:00 horas que se realizará en el Hotel El Araucano 
ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Biobío, y conocerá de la siguiente Tabla: 
 
  1. Cuenta Señor Presidente 
 2. Aprobación Estados Financieros 2022 Corporación 
  3. Varios 
 
Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la calidad de 
socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día en el pago de sus 
cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles anteriores al día de la Asamblea. 
 

Presidente del Directorio

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 
 
De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad de 
Concepción, convocase en SEGUNDA CITACIÓN a la Asamblea Ordinaria de Socios para el día 
martes 19 de diciembre de 2023 a las 18:15 horas que se realizará en el Hotel El Araucano 
ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Biobío, y conocerá de la siguiente Tabla: 
 
  1. Cuenta Señor Presidente 
 2. Aprobación Estados Financieros 2022 Corporación 
  3. Varios 
 
Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la calidad de 
socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día en el pago de sus 
cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles anteriores al día de la Asamblea. 

 
Presidente del Directorio

embargo, no digo que la señora que 
está con el paño en la calle sea una de-
lincuente, lo que decimos, es que detrás 
de ella hay una banda criminal organi-
zada, que está siendo proveedor de 
ella y muchos más. 

 
Bajo esta misma premisa, ¿Ha-

brá un plan disuasivo para el co-
mercio ambulante? 

En esta materia, creemos que lo 
fundamental es lograr el compro-
miso de todas las entidades que tie-
nen que intervenir, desde el SII, con 
las fiscalizaciones, salud que debe in-
tervenir las calles con fiscalizaciones 
y sumado al trabajo que hace el mu-
nicipio de la mano con Carabineros 
y PDI. En Concepción hay una bue-
na labor en este tema, lo que no sig-
nifica que no se deba reforzar, tene-
mos que seguir dando la batalla a 
este fenómeno, porque debemos ha-
cernos cargo de nuevas situaciones, 
como el comercio ambulante dentro 
de las galerías de la capital penquis-
ta. Esto es algo que no se había vis-
to antes, ni aquí ni en otras regiones, 
lo que denota que se les está yendo 
la vergüenza a los ambulantes y hoy 
están instalados donde nunca antes 
lo había pensado. Se están tomando 
el lugar de vecinos de a pie, de los 
consumidores. 

Algunas de las medidas que propo-
nemos para combatir el comercio am-
bulante son considerar delito la reite-
ración del ejercicio de este tipo de co-
mercio, extender facultades a las 
municipalidades para incautar pro-
ductos en fiscalizaciones y planes de re-
cuperación de espacios públicos, todo 
esto bajo el marco del Observatorio 
del Comercio ilícito y Seguridad. 

temente a la economía nacional? 
Yo creo que los gremios por histo-

ria hemos tenido participación en 
procesos como este, colaborando 
con argumentos técnicos, con nues-
tros asociados, con la comunidad y 
para que puedan estar informados, 
para que voten informados. Segui-
mos educando en esta etapa, segui-
mos colaborando con información, 
para que este proceso pueda cerrar 
de la mejor forma. 

 
¿Cuáles son los proyectos, que, 

como Cámara Nacional de Comer-
cio, están impulsando para el pró-
ximo año? 

Principalmente es lograr que poda-
mos activar las herramientas que tene-
mos. Estamos con el Centro Mi Pyme 
Cumple, que también es otra herra-
mienta, que capacita y entrega infor-
mación a las pymes. También estuvi-
mos con emprendedores de San Pe-
dro de la Paz y es nuestro objetivo el 
extender nuestros brazos hacia regio-
nes, bajar la descentralización real y ha-
cerlo dentro de las mismas regiones 
igualmente. Sin embargo, el próximo 
año es fundamental seguir trabajando 
en la reactivación de la economía, en 
los sectores del comercio, servicios y tu-
rismo. 

Hemos planteado herramientas eco-
nómicas para reactivar, hemos impul-
sado subsidios a la demanda, con los 
que trabajamos en conjunto con nues-
tra comisión tributaria, para luego ha-
cerle una propuesta al Ministro de Ha-
cienda, para que nos ayude a reforzar 
las temporadas bajas.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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dando el 1 o 1,5 en promedio de creci-
miento para nuestro sector. Espera-
mos que pueda ponerse el foco en esta 
materia, porque debemos avanzar en 
el crecimiento, avanzar en inversión, 
sino de lo contrario seguiremos con 
este estancamiento de la economía y 
con mucha incertidumbre, que arras-
tramos por ya casi 10 años. 

 
En estos casi 7 meses como presi-

dente de la Cámara Nacional de Co-
mercio, ¿Cuál cree usted que ha sido 
su mayor desafío? 

El mayor desafío yo creo que ha sido 
lograr voluntades y consensos, porque 

hoy tenemos argumentos que se soli-
difican con el trabajo en terreno. Lo que 
conversamos con nuestras autorida-
des, es lo que traemos desde regiones, 
yo soy de región y conozco esa realidad. 
Estuve trabajando con el gremio duran-
te la pandemia, y ese fue un gran desa-
fío, pero logramos avanzar. 

Nosotros trabajamos en base a 3 pi-
lares, la confianza, el diálogo y la volun-
tad, para lograr avanzar en las pro-
puestas que generamos. 

 
¿Cuál es su opinión acerca del 

nuevo proceso constituyente que 
se acerca, y cree que afectará fuer-

Actualmente el país no pasa por 
su mejor momento económico, 
¿Cuánto debiera esto afectar a las 
ventas por el periodo estival? 

Nuestra encuesta de Navidad, que se 
desarrolla anualmente, yo creo que 
nos trae cifras muy decidoras. El pro-
medio de compras va a disminuir, hoy 
también el número de regalos igual-
mente disminuye, eso claramente res-
ponde al escenario económico en el 
que nos encontramos. Esta misma en-
cuesta refleja que hoy el chileno, nos 
gusta la presencialidad, los centros co-
merciales, las galerías, y de esa mane-
ra mantenemos las tradiciones.  

Sabemos que vamos a tener cifras 
muy complicadas, y por lo mismo es 
que nosotros estamos conversando 
acerca del 17 de diciembre, dado que 
los centros comerciales, galerías y strip 
center no van a poder funcionar, y eso 
complejiza aún más el panorama. 

Venimos trabajando con la Cámara 
de Centros Comerciales, que desde ju-
lio que viene planteando esta inquietud 
junto con el Ministerio del Trabajo, 
además de que es bastante discrimina-
toria la medida, ya que se empleó en los 
tiempos que el voto era voluntario, sin 
embargo, actualmente es obligatorio, 
con lo que deja de tener sentido la me-
dida. 

Entre el 2020 y 2025, vamos a tener 
10 elecciones, lo que perjudica de so-
bremanera al comercio, pero también 
los consumidores se ven afectados y la 
economía en general. 

 
¿Cómo proyecta, en el ámbito 

económico, el próximo año para 
Chile? 

No viene un buen año para el sector, 
sabemos que las cifras estarían ron-
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COMO PARTE DE LAS ACTIVIDADES DE LA SEMANA DE LAS MIPYMES Y COOPERATIVAS.Diario Concepción 
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La empresa MRA Guitars, 
utiliza madera reciclada de 
embarcaciones pesqueras 
para fabricar y reparar instru-
mentos musicales, como gui-
tarras, bajos y mandolinas, 
por lo que fue galardonada en 
Santiago junto a pequeños ne-
gocios de todas las regiones 
del país como parte de las ac-
tividades de la Semana de las 
MiPymes y Cooperativas. 

Ubicada en la comuna de 
Lebu, esta pyme se inició for-
malmente con un Capital Se-
milla de Sercotec y para su 
desarrollo contó con el apo-
yo de un fondo Crece y las 
asesorías del Centro de Nego-
cios Cañete, lo que sumado a 
su esfuerzo y dedicación le 
ha permitido aumentar sus 
ventas en más de 60% duran-
te el último año. 

 
Impulso a la economía 

“Estas Empresas y Coope-
rativas Destacadas represen-
tan la importante contribu-
ción que hacen los empren-
dedores y emprendedoras en 
todo el país para el impulso 
de nuestra economía. Entre 
las seleccionadas hay varias 
empresas que han apostado 
por la sustentabilidad en sus 
procesos productivos, con-
tribuyendo así al desarrollo 
amigable con el medio am-
biente que buscamos para 
Chile. Estamos felices por su 
crecimiento y las vinculacio-
nes comerciales que han con-
seguido, y esperamos que 
más pequeñas empresas y co-
operativas puedan seguir sus 
pasos, junto al apoyo público 
de instituciones como Serco-
tec”, dijo la gerenta general de 
la entidad, Cecilia Schröder. 

 
Proceso de selección 

Las empresas fueron ele-
gidas tras un proceso de se-
lección regional y luego na-
cional, que entregó por resul-
tado a 16 seleccionadas, una 

Pyme de Lebu es elegida empresa 
destacada del año por Sercotec
Utiliza madera reciclada de embarcaciones pesqueras para fabricar y reparar instrumentos 
musicales. Fue galardonada en Santiago junto a pequeños negocios de otras regiones.

 FOTO: SERCOTEC

Bomjoss, chocolatería que ela-
bora bombones, trufas y deli-
cias con cacao belga, y Cerve-
ceria Luthier, una creciente 
marca de cervezas artesanales 
producidas en Los Ángeles.

de cada región del país, las 
que viajaron a Santiago para 
ser galardonadas en una ac-
tividad realizada junto a altas 
autoridades nacionales, don-
de también pudieron exhibir 
sus productos. Todas ellas 
son asesoradas por un Cen-
tro de Desarrollo de Nego-

cios Sercotec y varias han re-
cibido apoyo de la entidad a 
través de fondos concursa-
bles para iniciar o fortalecer 
sus empresas. 

Como finalistas regionales 
en la selección de Empresas y 
Cooperativas Destacadas 2023 
resultaron las empresas 

Unión Nacional de Adultos Mayores rechazan 
spam de Call Center y apoyan Ley “no me llames”

La Unión Nacional de Pensiona-
dos, rechazó el creciente nivel de  
llamadas telefónicas conocidos 
como spam que están afectando  a 
los adultos mayores y a toda la ciu-
dadanía en general. 

Así, César Cereceda, presiden-
te de Los Pensionados de Chile, 
expresó que “por su estructura 
discursiva, sabemos que obede-
cen a eventuales tráficos de base 

de datos y desde ese nivel de infor-
mación, buscan promover algún 
producto, ofrecer un servicio o 
cambiar de compañía telefónica.  
Este tipo de llamadas, están supe-
rando ampliamente a las llama-
das de cobranza”.   

A su vez, César Cereceda, indicó 
que en este contexto, “se está inte-
rrumpiendo la tranquilidad y la pri-
vacidad  de la tercera edad y su en-

torno. Además siempre existe el 
riesgo  de una estafa telefónica  o la 
pérdida de información personal”. 

“Con la clara intención de poner 
fin a este nuevo tipo de abuso, apo-
yamos con todo la iniciativa de ley  
“No me llames”,  destinada a frenar 
precisamente las llamadas  de pro-
moción, venta  y de índole publici-
tario”, concluyó el presidente de 
Los Pensionados de Chile.
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60%
y más mejoraron las ventas 
aumentó sus ventas el último año 
la empresa MRA Guitars de Lebu.

2
Finalistas regionales resultaron 
en la  selección de Empresas y 
Cooperativas Destacadas 2023.  
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GOLES

0

N. Pérez 
B. Cerezo 
R. Caroca 
N. Salazar 
R. Rebolledo 
L. Reyes 
M. Rivera 
J. Leiva 
B. Oyarzo 
P. Rubio 
I. Sosa

HUACHIPATO

FORMACIONES

Hernán Caputto

DT

(46’) R. Cisterna por J. 
Leiva. 
(82’) S. Dittborn por 
M. Rivera. 
(90’) E. Guerrero por 
L. Reyes. 
(90+3) A. Valdés por I. 
Sosa.

Rebolledo, Reyes, 
Caroca.

ÑUBLENSE

1

G. Castellón 
F. Loyola 
B. Gazzolo 
N. Ramírez 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
B. Palmezano 
J. Brea 
M. Rodríguez 
C. Martínez

Gustavo Álvarez

DT

(64’) J. Gutiérrez por 
C. Sepúlveda. 
(69’) P. Magnín por B. 
Palmezano 
(81’) C. Torres por J. 
Brea.

Loyola.

90+6’ Maxi Rodríguez

Estadio: Nelson Oyarzún 
Público: 7.463 personas 
Árbitro: Felipe González

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
Está programado que se 
juegue la última fecha. 
Cobresal visitará a U. 
Española y Huachipato 
recibirá al Audax. 

de diciembre
8

HUACHIPATO DERROTÓ A DOMICILIO A ÑUBLENSE

L
a emoción se apoderó 
del torneo de Primera 
División, que dejó has-
ta la última fecha la de-
finición de su tempora-

da 2023. Y uno de los responsa-
bles fue Huachipato, que de 
manera extrema, en el último mi-
nuto, derrotó por 1-0 a Ñublense 
y mantuvo intacta sus opciones 
de levantar la tercera corona. 

Más de 15 buses se traslada-
ron desde Talcahuano hasta Chi-
llán para alentar a los siderúrgi-
cos, que tenían en sus manos la 
opción de mantenerse en la lucha 
por el título. Algo que sirvió como 
motivación extra para el equipo, 
que partió a toda marcha en bus-
ca de la apertura de la cuenta. 

Se cumplían recién los 2 minu-
tos cuando Palmezano probó de 
distancia, obligando a la estirada 
del meta Pérez.  A los 7’ fue Bae-
za quién le pegó de primera en 
área grande y el arquero local 
otra vez respondió para mandar-
la al córner. 

Tras el susto inicial, los dueños 
de casa se sacudieron la modorra 
y respondieron con peligro. A los 
11’ el goleador Patricio Rubio 
anunciaba que esta no sería su 
tarde, luego de perderse una oca-
sión en solitario ante Castellón, 
que achicó de forma perfecta en 
la más clara del parcial. Tras car-
tón, fue Sosa quien desvió de ma-
nera increíble en área chica ante 
un grueso error de Loyola. 

El partido crecía en intensidad 
conforme pasaban los minutos, 
con una fiera lucha en medio-
campo, donde Palmezano fue 
protagonista con su velocidad, 
muy bien secundado por Brea 
que poco a poco tomó las mani-
jas en el ataque, ante el escaso 
aporte de un desaparecido Cris 
Martínez. 

Rodríguez también tuvo la 
suya, pero el palo le robó el grito 
de gol cuando ya celebraba. 

 
Con drama se disfruta más 

En el complemento, fue el local 
quien se creó las mejores ocasio-
nes, otra vez con Rubio perdien-
do la más clara cuando a los 70’ 
elevó un balón en la boca del 
arco. 

 La salida del capitán Sepúlve-
da, por lesión, hizo que Huachi-
pato sufriera por largos minutos 
las arremetidas de Ñublense, que 
provocaron el lucimiento del 
meta Castellón, que respondió 
siempre. 

Así estaban hasta que en el sex-
to minuto de añadido -se dieron 
siete- apareció el drama en Chi-
llán, cuando Maxi Rodríguez 

Lo ganó con drama y 
ahora todo se define 
en la última fecha 
Un gol de Maxi Rodríguez en el último minuto le entregó la 
victoria al equipo acerero, que trasladó la lucha por el título 
hasta el final. Entre Cobresal y los siderúrgicos sale el campeón. 

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

aprovechó un balón en el área 
para, de cabeza, anotar el gol del 
triunfo y detonar la fiesta acere-
ra. A esa misma hora, el líder Co-
bresal hacía su parte en casa, 
dándolo vuelta ante la U y provo-
cando que el título se defina en la 
fecha final. Serán los nortinos o 
los acereros, lo cierto es que la co-
rona 2023 se irá a provincia. 
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El fútbol es quizás la única disciplina donde un DT puede vivir de su profesión con 
tranquilidad, y también contar con equipos multidisciplinarios que lo asisten en 
diferentes aspectos. En la gran mayoría de los deportes a nivel país, es una figura 
que junto con preparar a un plantel o atleta para la competencia, también se 
encarga de temas logísticos, organizativos e incluso económicos o psicológicos. 
Cuatro entrenadores contaron sus experiencias y cómo se desarrolla su labor en el 
día a día, y lo complicado que resulta sostenerse desde lo económico también en 

este oficio. 

E
n un fracaso, son los prime-
ros en ser apuntados. En la 
victoria, quizás no son los 
más destacados, no se les 

dan los créditos como en la derro-
ta. La labor de entrenador en el de-
porte se caracteriza por ser un 
poco ingrata, sujeta a resultados, y 
en el caso de muchas disciplinas a 
nivel nacional con preocupaciones 
múltiples, no sólo ligadas a lo neta-
mente competitivo. 

Salvo el fútbol, donde se manejan 
otro tipo de presupuestos, en gene-
ral un entrenador no puede dedi-
carse sólo a preparar un plantel 
o un atleta para competir. Ante 
carencias de equipos multidis-
ciplinarios y económicas, debe 
asumir otras funciones, que 
pasan desde asesoría en te-
mas personales o psicológi-
cos a hacerse cargo de asun-
tos logísticos e incluso eco-
nómicos. En ese 
panorama, la mayoría 
también debe trabajar en 
más de un lugar para po-
der sostenerse en lo finan-
ciero.  

Cuatro técnicos, de dife-
rentes disciplinas, comen-
taron sus experiencias. 

 
Mucha vocación 

Margarita Masías lleva 
muchísimo tiempo ligada al 
atletismo, como deportista y 
también desde el ámbito for-
mativo. De su labor fuera de la 
pista, afirmó que “es una voca-
ción. Para dedicarse a esto, casi 
la mitad del tiempo de un día en 
mi caso debe ser así, pues es tra-
bajar con personas y tener las mis-
mas ganas que ellas o incluso más 
para llevarlas a sacar su mejor ver-
sión. Aparte que esta labor me hace 
feliz a mí, me da mucha felicidad ver 
cómo progresan, cómo se superan y 
cómo cada vez cada una va buscan-
do sus propios objetivos”. 

Al respecto, agregó que “es una vo-
cación que hay que saber reinventar-
la para seguir encantando a la gente 
cuando, por ejemplo, no se logra 
cumplir un objetivo. Además, debe 
saber orientar a una persona, pues 
muchas veces se te acercan sabien-
do que quieren algo pero no sabe 
cómo explicarlo o cómo buscarlo”. 

De su rutina, detalló que “le de-
dico la mitad de mi día. La pri-
mera parte de cada jornada yo 
entreno, como atleta, y en la se-

gunda entreno personas. En el 
colegio (Greenhouse School de 

Temuco) trabajo con niños de pri-
mero básico a segundo medio y en 

mi club Mas Endurance con gente 
que va de los 16 años, sin tope de 

edad. Ahora igual estoy abrien-
do un club de mujeres en con-

junto con 
un gimna-
sio femeni-

no que hay en 
Temuco. Por 

eso, el tipo de de-
portistas que dirijo 
es súper variado, 
desde escolares pa-

sando por ama-
teurs a personas 

que buscan ser 
las mejores de 
la región y a fu-
turo estar entre 
los mejores del 
país”. 

En lo econó-
mico, afirmó 
que “gracias a 
Dios sí puedo 

m a n t e n e r m e  
siendo entrenado-

ra de atletismo en-
tre el colegio, mi 

club Mas Endurance 
y el nuevo que abrimos 

hace poco para mujeres. 
Además, trabajo en pro-

yectos periódicos sobre 
deporte, pero mayormente 

vivo de ser entrenadora”. 
En cuanto a la formación de un 

entrenador, Masías indicó que “lo 
ideal es que tenga un título de técni-
co deportivo, profesor de educación 
física, y para especializarse existe la 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

ENTRENADORES EN CHILE

Una labor que va mucho más 
allá de la pizarra y lo técnico
R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y 
S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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escuela de entrenadores de la federa-
ción atlética, que es la Enea, y ahí se 
pueden adquirir muchos conoci-
mientos para formarse como técni-
co de atletismo”. 

La también atleta aseguró que, en 
su caso, cumple un rol que va más 
allá del entrenamiento físico de sus 
pupilos. “Creo que todos los entrena-
dores cumplimos más funciones que 
lo técnico, porque el deporte cuando 
ya forma parte de tu vida se dan cier-
tas cosas que son más personales, ín-
timas, donde hay que tratar de apo-
yar. Si uno no se encuentra capaz de 
hacerlo, tiene que derivar a otro pro-
fesional. Por eso es importante tener 
personas de confianza que puedan 
ayudar en la parte psicológica, y si es 
algo que uno cree que puede mane-
jar, dar apoyo, eso se hace siempre”. 

 
Gestión y vendajes 

Guillermo Jiménez es entrenador 
de vóleibol, y actualmente reparte su 
tiempo entre varios equipos. “No ten-
go uno solo. En mi caso, soy entrena-
dor del Club Murano donde dirijo 
tres planteles: damas y varones adul-
tos y la Sub 17 damas. Además, entre-
no a la selección universitaria mas-
culina de la Unab y estoy a cargo de 
la selección regional de los Juegos 
de la Araucanía, que es Sub 18”. 

Al respecto, agregó que “mi rutina 
de entrenamientos incluye a todos 
los equipos, por lo cual no es fácil, ya 
que la mayoría entrena después de 
las 17, 18 horas. Cuesta entonces 
compatibilizar todos los horarios, 
además cada uno necesita planifica-
ciones distintas, así que estoy traba-
jando de lunes a sábado entrenando, 

cha, de ir aprendiendo nuevas meto-
dologías, ir desarrollando nuevos 
métodos de juego, ese tipo de cosas, 
pero claramente es otra cosa tener 
que manejar las presiones que pue-
den sentir los jugadores”. 

Y tal como otros colegas, contó 
que asume otras labores anexas. “En 
mi auto cuando tocan los periodos 
de temporada, ando con los discos, 
con las barras, con las pesas y tengo 
que hacer ajustes, poner materiales 
entre los balones. Hay gente que 
transportar y los tengo que subir a 
todos en un auto de cinco personas, 
arriesgándonos hasta cierto punto”.  

 
Diferencias culturales 

Santiago Gómez es entrenador 
asistente de Basket UdeC. Uruguayo, 
dijo que en su país “es otro contexto, 
allá gran parte de los jóvenes quieren 
pertenecer a un club y al final termi-
nan siendo hinchas, es súper distin-
to que acá”. 

Además, mencionó que “si bien 
hay clubes, está más ligado al esco-
lar, que no está mal, pero podrían ha-
ber más horas de entrenamiento o 
que las instituciones contraten pro-
fesores especializados en áreas espe-
cíficas”. 

Gómez destacó que “acá no se pue-
de vivir únicamente de ser entrena-
dor, hay que hacer una serie de ‘ma-
labares’ para llegar a fin de mes. Por 
ello, es necesario realizar cambios 
profundos, de tal manera que un téc-
nico pueda dedicarse con tranquili-
dad a esta profesión”. 

versidad, y ahí no paré más. Me salie-
ron dos o tres equipos más, y me 
mantuve siempre como entrenador”. 

Sobre si puede mantenerse econó-
micamente siendo entrenador, afir-
mó que “sí y no. Dirijo muchos equi-
pos, y aparte de eso trabajo en la 
Unab como docente en las carreras 
de Educación Física y Entrenador 
Deportivo. En su momento también 
trabajé en colegios, fui parte del cuer-
po técnico en la selección chilena, en 
Murano en Santiago. La verdad nun-
ca me he dedicado sólo a ser entre-
nador de vóleibol, pues uno no alcan-
za a completar la renta que le gusta-
ría con un solo equipo, con un solo 
trabajo. Nunca he estado sin traba-
jar en más de un lado, y lo más cer-
cano a estar sólo como entrenador 
de voley es lo que hago ahora, pero 
también dedico tiempo a la docencia 
(…) Podría dedicarme solo a dirigir, 
pero ganaría menos y tendría que 
buscar los ajustes económicos para 
arreglármelas”. 

Jiménez también dijo que en su 
caso no sólo es un entrenador. “Hay 
que hacer la parte de gestión de los 
equipos, organización de torneos, 
buscar invitaciones, inscribir a los ju-
gadores en las plataformas de las 
competencias en que se participa. A 
veces, ver o gestionar la posibilidad 
de buscar apoyo externo para el equi-
po. En lo personal, también en oca-
siones se da apoyo emocional y lidiar 
con situaciones que salen del contex-
to de la cancha. Me ha tocado finan-
ciar algunas cosas de mi propio bol-
sillo, pero eso ha pasado puntual-
mente a lo largo de toda mi 
trayectoria como técnico. También 

vendar dedos, tobillos, dentro de los 
escasos conocimientos que uno tie-
ne de esas áreas, para lo cual debe-
ría contar con un equipo. Afortuna-
damente, en el club en que trabajo 
hoy tengo un gran apoyo desde la 
gestión, en la Unab también cuento 
con un equipo de trabajo bien com-
pleto, entonces cada vez tengo que 
preocuparme de menos cosas fuera 
de la dirección técnica”.  

 
Con harto equipaje  

Raúl Umaña es entrenador de ba-
lonmano de Deportes Concepción, 
trabaja en el programa Promesas 
Chile y dirige en el Colegio Pinares. 
“Aparte de ser entrenador me ha to-
cado hacer clases en universidades, 
trabajo en colegios. Además, en el 
club participo activamente en el de-
porte y el quehacer, para poder tener 
un sueldo que permita ir desarro-
llándose en los aspectos familiares”. 

Además, agregó que “la gente nor-
malmente entiende que uno dirige un 
grupo, le entrega un par de ejerci-
cios, pero el trabajo técnico que hay 
después es bastante arduo. Hay que 
vincularse mucho con la metodolo-
gía del entrenamiento, con la ense-
ñanza de contenido, de forma que los 
chicos vayan aprendiendo las cosas 
a la edad que les corresponde”. 

En ese proceso, Umaña dijo que es 
muy importante contar con “equipos 
multidisciplinarios, donde aparez-
ca la figura del psicólogo, para poder 
entender las emociones de los juga-
dores, para que aprendan a manejar 
todas estas situaciones (…) A uno le 
gusta más el tema técnico táctico, lo 
que tiene que ver dentro de la can-

FOTO: INSTAGRAM MARGARITA_MASIAS  FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.  FOTO: INSTAGRAM CLUBDECAMPOBELLAVISTA

Las federaciones y 
asociaciones de las 
diferentes disciplinas 
ofrecen alternativas de 
formación. Además, para ser 
contratado como técnico en 
programas del IND y el 
Mindep se debe tener una 
validación en Chile por 
alguna entidad educativa 
reconocida por el Estado. 

Cómo ser 
entrenador  
en Chile

Además de lo técnico y 
táctico, un entrenador se 
encarga también de labores 
logísticas y hasta 
psicológicas. 

Realizar muchas 
labores como DT

Escolar y UniversitarioTD
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MARGARITA MASÍAS aseguró que la vocación es clave. 
Además, al ser atleta también genera una cercanía mayor co 
sus dirigidos. 

SANTIAGO GÓMEZ, asistente técnico de Basket UdeC, dijo 
que hay muchas diferencias entre Chile y Uruguay, su país de 
origen.

RAÚL UMAÑA, técnico de balonmano, señaló que a nivel 
formativo hay que encargarse de varios aspectos fuera de la 
cancha.

y también hay partidos el sábado o el 
domingo. Dirijo a una variedad am-
plia en el rango de edad, en damas y 
varones, de lunes a sábado”. 

De sus inicios como técnico, con-
tó que “era jugador, y siempre tuve la 
intención de dirigir mi carrera de 
educación física a la parte técnica, 
particularmente al vóleibol. Mien-
tras estudiaba, Carlos Copelli, en ese 
tiempo entrenador del equipo de vo-
ley femenino de la Ucsc, que es don-
de estudiaba, me invitó a trabajar 
con él. Aprendí un montón, esa fue 
mi primera experiencia. Luego, el 
profe Carlos me dio la posibilidad 
de que me hiciera cargo del equipo, 
como era jefe de Deportes en la uni-
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E
l calendario de 
Adesup está en su 
recta final, con de-
finiciones en la 
mayoría de las dis-

ciplinas. Y sin dudas una de 
las mayores sorpresas se dio 
en el básquetbol femenino, 
donde la Ucsc cortó la hege-
monía de la UdeC, al impo-
nerse por 67-64 en emotivo 
duelo disputado en la Casa 
del Deporte. 

En un partido bastante fí-
sico desde principio a fin, 
donde hubo varios choques y 
la Ucsc fue quien impuso su 
ritmo, quedándose con el pri-
mer parcial 13-10. Paulina Pe-
tersen tuvo que retirarse pro-
ducto de un corte, pero volvió 
más adelante en el encuen-
tro. 

En el segundo cuarto las 
dirigidas por Alejandro 
Gyllen seguían jugando bien, 
imponiéndose ante el con-
junto local, a bases de muy 
buenas jugadas de Bárbara 
Torres y de Valentina Pare-
des. Sumado a esto la UdeC 
no estaba precisa en sus lan-
zamientos, ni tampoco en los 
rebotes. Este cuarto resultó 
con un 27-31 a favor del con-
junto visitante. 

Ya para el tercer cuarto em-
pezó a notarse el cansancio, 
debido al calor dentro del 
gimnasio. La Ucsc sacó una 
diferencia mayor (47-39) y 
más allá de su mal juego ofen-
sivo, la UdeC se puso en par-
tido y los últimos minutos 
fueron muy emotivos. Final-
mente, el Campanil cayó y 
cedió por primera vez la co-
rona de Adesup. Josefa Cata-
lán fue elegida la jugadora 
más valiosa de la final.  

Gyllen se mostró muy emo-
cionado tras la victoria, y afir-
mó que “llevamos 7 años de 
proceso, perdíamos por 80 
puntos, confiamos en las ju-
gadoras que venían desde 
abajo y la universidad invirtió 
en el equipo femenino. Te-
níamos ganas de jugar este 
partido, es un mérito de las 

En el básquetbol femenino, la Ucsc dio el gran golpe al vencer a la UdeC, mientras en 
varones el Campanil mantuvo su dominio de los últimos años. En el rugby el primer 
lugar también fue para los auricielo, y en el fútbol masculino la UDD se quedó con un 
título que tuvo un condimento emotivo muy especial. 

FOTO: ADESUP 

TEMPORADA ESTÁ CERRANDO SUS TORNEOS

Los festejos y sorpresas en el cierre  
de las competencias de Adesup

LA UDEC se quedó 
con el título en el 
rugby tras vencer a 
la UBB. 

otra gran temporada. 
 

El rugby fue auricielo 
En esta disciplina, que tuvo 

a tres elencos en competen-
cia, la UdeC levantó la copa 
tras ganar en la final a la UBB 
por 19-12. Matías Pinto, del 
elenco auricielo, consiguió el 
premio al jugador más valio-
so de la definición. 

Emilio Hormazábal, entre-
nador del Campanil, comen-

chicas absolutamente, se lo 
merecen”.  

En el básquetbol masculi-
no no hubo espacio para sor-
presas, y la UdeC se quedó 
otra vez con el campeonato 
al imponerse 96 a 67 a la 
Unab. Sebastián Carrasco, 
el MVP de la final, marcó 31 
puntos, seguido de Michael 
Rivera con 21. El Campanil 
tuvo un récord de 15-0 en la 
competencia, coronando 

más su visión de juego y pa-
rarse mejor ante el rival. Para 
el próximo año la idea es ir es-
calando, pues en el nacional 
sacamos tercer lugar y la idea 
en 2024 es ir por más”. 

 
Celebración hacia el cielo 

En el fútbol masculino, la 
UDD superó por 3-0 a la 
UdeC, en final que se disputó 
en la cancha de la Ucsc. Un tí-
tulo que viene a coronar un 

tó que “nos pone muy con-
tentos este primer lugar. Los 
chicos se han esforzado bas-
tante, es increíble el amor que 
sienten por este deporte y por 
su universidad, pues han en-
trenado en las condiciones 
que sea, incluso con tempo-
ral”. 

Además, destacó que “par-
ticipar en un nacional les ha 
hecho ganar mucha experien-
cia, eso lo hizo abrir un poco 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y 
S. Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ganó la UdeC en el 
básquetbol masculino, 
sin ninguna derrota. 
Fue campeón invicto 
del certamen. 

Partidos
15

proceso desarrollado por el 
plantel que conduce Cristian 
Ferrer, que había perdido la 
final del año pasado ante este 
mismo rival y que esta tem-
porada debió lidiar con una 
pérdida muy importante: la 
muerte de Ignacio Barraza, 
un jugador clave y muy que-
rido dentro del equipo. 

El entrenador Cristian Fe-
rrer comentó que “es un hito 
histórico, pues el equipo de 
fútbol de la sede penquista 
de la UDD nunca lo había 
conseguido. Yo creo que lo 
logramos gracias a un buen 
grupo de personas, en donde 
hemos sido rigurosos con los 

apoyo brindado desde la jefa-
tura de Deporte y Cultura que 
encabeza Roberto Valenzue-
la, se refirió a lo emotivo que 
resultó lograr este campeo-
nato tras la partida de Igna-
cio Barraza. 

“Para nosotros era funda-
mental primeramente como 
persona. Era un alumno con 
grandes valores, muy buen 
compañero y la verdad que 
fue un golpe muy muy duro 
para nosotros. Nos propusi-
mos ojalá poder entregar un 
título a nombre de él, a su fa-
milia…Era nuestro volante 
de creación, ejecutaba tiros 
libres, manejaba bien los 
tiempos, también lanzaba 
penales… Fue muy emotivo la 
verdad entregar ese título a 
Nachito, que yo sé que donde 
esté nos está siempre acom-
pañando”.

entrenamientos y prima el 
respeto y el compañerismo 
en este grupo”. 

Ferrer igual destacó que 
“yo creo que estábamos un 

dos y concentrados. También 
creo que evolucionamos bas-
tante en la parte táctica y téc-
nica, en lo físico y en lo psico-
lógico”. 

El técnico, junto con desta-
car que fue fundamental el 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: NICOLÁS SÁNCHEZ CUADRA
OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN UN DUELO muy 
emotivo, la Ucsc le quitó 
el título de básquetbol 
femenino a la UdeC.

EN EL FÚTBOL MASCULINO se repitió la final de la temporada pasada, pero ahora celebró 
la UDD. 

poquito más maduros para 
afrontar la final, ya que en 
202 la habíamos jugado tam-
bién, la perdimos y eso nos 
sirvió como aprendizaje. 
Ahora lucimos más prepara-
dos, a lo mejor más enfoca-
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20 Diario Concepción Lunes 4 de diciembre de 2023

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

ANDRÉS PIZARRO DESTACA 
EN EL VÓLEIBOL AURICIELO

F
ue amor a primera vista el de 
Andrés Pizarro con el Biobío. Y 
en especial con  la U. de Con-
cepción. El voleibolista tiene 
29 años y llegó a la zona desde 

La Serena, motivado por el deporte y el 
amor por la disciplina que, sin querer, le 
inspiró su padre, Cristian. “Siempre el vó-
leibol estuvo en mi vida. Mi   padre nun-
ca me obligó ni nada, fue llamativo para 
mí porque yo estaba cerca cuando él ju-
gaba. Lo acompañaba y él me enseñaba 
a observar”, recuerda Andrés, quien en 
2013 llegó a Concepción y al poco tiem-
po se instaló muy feliz por la zona. 

Comenzó a los 8 años a jugar y en el 
Campanil se fue desarrollando al mismo 
nivel que el equipo crecía. “Cuando llegué, 
la UdeC no estaba bien posicionada y ahí 
se empezó a realizar un trabajo con dis-
tintos   entrenadores que llegaron, como 
Raúl Sanhueza, Guillermo Jiménez y aho-
ra con Juan (Ignacio Armoa). Fui seleccio-
nado regional allá en La Serena, ganamos 
un título en 2012 y ahí me vine a Conce. 
Llegué con mis cosas, sin conocer a na-
die, me sumé al plantel y cada vez nos fue 
mejor”, cuenta. 

Andrés, quien está por egresar en la 
carrera de Agronomía, expresó sobre 
sus años en Universidad de Concepción 
que “la ambición fue siempre estar en-
tre los primeros o ser líderes en la Región. 
Cuando yo llegué, la Cato era la univer-
sidad que predominaba, pero de a poco 
empezamos a hacerle pelea y todo se 
dio vuelta. Fueron cambiando las gene-
raciones, nos posicionamos como UdeC, 
se sumaron refuerzos y se apostó por ju-

“UdeC, la 
ciudad y  
sus colores 
enamoran” 

Llegó hace una 
década al Biobío y 

disfruta a concho un 
exitoso ciclo 

deportivo-académico. 
Más allá de lo 

competitivo, el 
oriundo de La Serena 

expresa que “esta es la 
única universidad 

donde se ve un 
espíritu de universo. Si 
tuviese una final, el día 

anterior me iría al 
Campanil a dar una 

vuelta y ver todo lo 
que representamos”. 

FOTO: CEDIDA ANDRÉS PIZARRO

más competitivo todo. Y ahí se ve lo 
que mencionaba recién, que hay tres 
equipos de regiones; Viña, Conce y 
Linares, siendo todos los demás de 
Santiago”, agrega Andrés, quien tiene 
raíces familiares en el Biobío y, por su-
puesto, Universidad de Concepción. 
“Mi hermana juega de líbero, es Mar-
tina. También es de La Serena y la po-
sibilidad de irse a Santiago estuvo, 
pero existe este   romanticismo de 
una ciudad que la verdad enamora ... 
por los colores, el gimnasio, todo. De 
hecho, si te das cuenta, la UdeC es de 
las únicas que tiene todas sus faculta-
des juntas y donde se ve un espíritu de 
universo. Hay ‘locos’ bailando en los 
pastos, hay vida. Si yo tuviese una fi-
nal, el día anterior me iría al Campa-
nil a dar una vuelta y ver todo eso que    
representamos. El  forma parte de mi 
vida, la motivación es muy intrínseca, 
nunca he esperado a cambio”, sen-
tencia Andrés. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

gadores nuevos. Así son los procesos, 
son largos, no es llegar y empezar a ga-
nar. Esa ha sido siempre la visión, nun-
ca me tocó ver al equipo empeorando, 
la idea siempre fue ir mejorando entre 
jugadores, cuerpo técnico y toda la 
unidad”.  

 
Vida penquista 

Más allá del aspecto deportivo y 
académico, Andrés destaca que “Con-
cepción ofrece un montón de panora-
mas y distractores. Debes ser bien ma-
duro porque no tienes los objetivos 
claros en lo deportivo, te puedes per-
der en lo extra. Por lo menos yo lo he 
sabido sobrellevar siempre. Venir a 
Conce fue un salto. Lo que me hace 
gracia es no estar en Santiago. Para mí, 
todo lo que pasa en regiones, tiene 
más mérito y un sentido. Si puedes sa-
car campeón nacional a un equipo de 
región, es distinto a la capital”, revela 
el joven de 29 años.  

Y no sólo juega Adesup, sino que 
también compite al más alto nivel en 
la Liga A1. “Esa es otra cosa, es mucho 
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ESTE FIN DE SEMANA CONCLUYERON LOS SELECTIVOS

F
ueron  dos semanas de 
intensa acción a las que 
se puso término este fin 
de semana en el Club de 
Tenis de Concepción, lu-

gar que concentró las prequalys 
de cara a los torneos M15 que se 
realizarán próximamente en el 
Club de Campo Bellavista y en el 
Estadio Español de Chiguayante. 

Intensos días en las canchas del 
tradicional recinto ubicado en el co-
razón del Parque Ecuador, con pre-
sencia de exponentes de todo el país 
que llegaron para alcanzar un lugar 
en estos importantes eventos inter-
nacionales pertenecientes al ITF 
World Tennis Tour, y que regresan a 
la Región tras más de siete años.  

Y que tuvieron como resultado 

Club de Tenis de Concepción cerró  
a gran nivel sus clasificatorias M15

Con cuatro clasificados finalizaron 
las dos semanas de Prequaly en las 
canchas del Parque Ecuador, hasta 
donde llegaron deportistas de todo 
el país en busca de los apetecidos 

cupos a los 
torneos 
profesionales 
que se realizarán 
en Bellavista y 
Estadio Español 
de Chiguayante. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de su presidente, Pedro Sandoval, 
destacó estos días de competencia. 

“Fueron dos semanas de muy 
buen tenis, nos llena de orgullo que 
eventos deportivos como estos co-
miencen en nuestro club. En la pri-
mera prequaly, una de las wild card   
fue para Jordan Iturra, lo que para 
nosotros es especial porque es un 
jugador que representa al club y 
además hace clases en nuestra ins-
titución”, manifestó el directivo.  

“Como club estamos terminan-
do un mes lleno de actividades por 
nuestro aniversario 117 y aún que-
da el Torneo Escalerilla, donde 
buscamos darle a nuestros socios 

una instancia de competencia en-
tretenida y llena de camaradería. 
Uno de los hitos que marcaron 
nuestro aniversario fue el cambio 
de logo, en el ánimo de moderni-
zarlo -ya que data de la década de 
los ‘80- trabajamos en una versión 
del mismo que nos permitiera en-
frentar el futuro sin perder la esen-
cia de lo que somos. Se agregó el 
año de fundación del club, porque 
creemos que debemos contar y 
rescatar nuestra trayectoria”, sen-
tenció Sandoval.
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FOTO: INSTAGRAM BANCALARI_A

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cuatro clasificados para las respec-
tivas qualys. Se trata de la carta lo-
cal, Jordan Iturra y el talquino,  Aldo 
Ried, ganadores de la primera sema-
na y clasificados a la qualy de Bella-
vista, a quienes se sumaron el capi-
talino, Francisco Durán, de la Uni-
versidad Católica y el joven valor 
viñamarino, Santiago Serrano, quie-
nes lograron un lugar en la clasifica-
toria del M 15 en el Estadio Español 
de Chiguayante. Ambos torneos a 
jugarse esta semana. 

 
Quieren seguir sumando 

Cuentas alegres sacaron desde el 
Club de Tenis de Concepción, don-
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Santoral: Juan Damaceno, Bárbara 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/18 7/26
LOS ÁNGELES

9/28
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

9/24
TALCA

5/28
ANGOL

3/25
TEMUCO

6/16
P. MONTT

10/16
MARTES

9/19
MIÉRCOLES

10/19
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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